

Offizier vom Dienste so ungestüm zur Rede, daß dieser nur stammelnd und unbefriedigend antwortete und damit Uebel ärger machte. Ich hatte den Consul begleitet, ich kehrte nun mit dem Tobenden zurück, sprach zur Sühne und bat ihn, sich zu beruhigen, da die Sache ja im Grunde von geringer Bedeutung sey. Er aber ward nur grimmiger, wozu vielleicht der Anblick der blutenden, fortwährend besichtigten Hand beitrug, strampelte und geberdete sich wüthender als ich ihn je gesehen und warf die Thüre so gewaltsam zu, daß sie mir, wäre ich ihr um wenige Zolle näher gewesen, das Gesicht zerschlagen mußte. Dieser wirklich krampfhafte Zustand riß ihn überdies, in Gegenwart des Ministers, zu dem unerträglichen Ausrufe hin: „Lassen Sie mich in Ruhe, Sie sind ein dummes Thier!“ (Napoleon sagte eigentlich: f.. bête.) Auch mich ergriff bei dieser unerhörten Rede dieselbe Wuth, blitzschnell und eben so hastig als er die Thüre zugeworfen, riß ich sie wieder auf, schrie, alle Fassung verlierend: „Sie sind hundertmal dümmer als ich!“ — machte sie dann wieder zu, eilte in mein Zimmer hinauf und schrie:

„General! der Zustand meiner Gesundheit erlaubt mir länger nicht, meine Dienstverrichtungen bei Ihnen fortzusetzen, ich bitte Sie deshalb, den Abgang zu genehmigen.

Bourrienne.“

Da Bonaparte bald darauf in Duroc's Begleitung austritt, so legte ich das Blatt auf seinen Tisch, wo er es bei der Heimkunft fand und nach der Durchsicht rief: „Genehmigt!“

Josephine und Hortense, die guten Genien, leisteten indeß nach wenigen Tagen die Versöhnung ein. Bourrienne ward zu dem Consul gerufen. — „Schmolzen Sie noch?“ fragte der Lächelnde, faßte ihn am Ohre und sprach, ihn an diesem zum Schreibtische führend: „Da nehmen Sie Platz!“

S.

Die Brasilianischen Panzerröcke.

In den meisten Gegenden Brasiliens, wo die Bodekuden leben, findet ein Krieg auf Leben und Tod mit diesen Wilden Statt. Die Portugiesen machen Jagd auf sie wie auf wilde Thiere. Selten verschonen sie kaum des Säuglings an der Mutterbrust. Natürlich nehmen die Wilden an den europäischen Barba-

ren *) auch wieder Rache, so viel und so oft sie können, und sind wieder ihre gefährlichsten Feinde, besonders da sie zugleich treffliche Schützen sind, deren Pfeile eben so weit als sicher treffen und mit einer unglaublichen Kraft ihr Ziel durchbohren. Aus dem letzten Grunde hält man auf allen portugiesischen Quarteln oder Feldposten eine größere oder kleinere Zahl von Panzerröcken. Dieselben sind von Baumwollenzeuche und mit mehreren Lagen baumwollener Watte dichtgestopft. Sie haben einen hohen, stehenden Kragen, der den Hals deckt, und gehen bis an's Knie herab. An heißen Tagen sind sie freilich sehr lästig. Wenn nun ein Quartel den Signalschuss gibt, daß Bodekuden gesehen werden, muß jeder Soldat zum Gewehr greifen und die, welche den Panzerröck anziehen, haben den ersten Angriff zu machen, da auch, in der Nähe abgeschossen, der Pfeil fast stets im Röcke stecken bleibt, sehr selten aber bis zum Körper durchdringt. Selbst Kugeln gehen in einiger Entfernung nicht leicht durch. In manchem Quartel gibt es 8, in andern 4, in manchem nur einen solchen Röck, je nachdem der Posten stark besetzt ist.

*r.

Mein heiliges Land.

Wo Memphis, Athen und Rom einst stand,
Das nennt der Antiquar sein heiliges Land;
Dort ist jed' Stück Erd' ihm ein klassischer Boden;
Dem weihet seine Lyra die herrlichsten Oden —
Doch darin sind er und ich Antipoden.

Wo im Vaterhaus einst meine Wiege stand —
Wo ich knüpfte der Liebe heiliges Band —
Wo ich Thränen wein' unvergeßlichen Toden —

Das ist und bleibt mein klassischer Boden;
Dort findet Erinnerung mein heiliges Land.

Richard Noos.

*) Wie grausam und barbarisch die Portugiesen handeln, kann man sich kaum vorstellen. Man muß darüber Bollmer's Gemälde der Tropenländer und die Reise des Prinzen von Neuwied nachlesen. Ein Pfanzler ließ Kleidungsstücke von Blatternkranken in den Wald stecken, diese Seuche unter den Wilden zu verbreiten; ein Anderer lud eine eiserne Kanone mit gehacktem Blei und Eisen, die durch ein angebrachtes Flintenschloß losging, als die Wilden auf den Strick in der Nähe traten, und gegen dreißig verstümmelte zc.